

125. Todestag von Friedrich Wilhelm Güll

ANSBACH – Seine Reime und Gedichte sind auch noch 125 Jahre nach seinem Tod in vielen Lesebüchern für Grundschüler zu finden: Am 23. Dezember 1879 verstarb der Schulmeister und Kinderliederdichter Friedrich Wilhelm Güll in München. Geboren worden war Güll am 1. April 1812 in Ansbach im Anwesen Martin-Luther-Platz 25. Sein Geburtshaus trägt noch heute eine Erinnerungstafel und verschiedene Gedichtszonen sind unter den Fenstern angebracht.

Schon im Alter von 18 Monaten wurde Friedrich Wilhelm Güll Halbwaise. Sein Vater, der Goldschmied Christoph Joseph Güll, verstarb im Alter von 27 Jahren, und die Mutter Margareta Regina, geborene Zunbrunn, musste den kleinen Buben alleine erziehen. 1816 ging die Güll-Witwe eine neuerliche Ehe mit dem Schneidermeister Johann Leonhard Reissinger ein, der für Friedrich Wilhelm ein treusorgender Stiefvater wurde.

1820 kam der achtjährige Bub in die Volkschule, vom 4. Oktober 1822 bis zum 5. September 1826 besuchte er die sogenannte Bürgerschule, die spätere Realschule, und von 1829 bis 1831 absolvierte er das Lehrerseminar in Altdorf. Selbst schrieb Güll 1868 in einer autobiographischen Skizze: „Nach der Konfirmation konnte bei dem zunehmenden Siechtum meines Vaters von dem Eintritte ins Gymnasium, dann vom Besuch einer Universität keine Rede sein. Ich hatte bloß die Wahl, ein Buchbinder oder ein Schullehrer zu werden, um ein kleines Erbe von der sanften Großmama nach und nach mit den bedrängten Eltern teilen zu können“.

Mit guten Zensuren verließ er die Ausbildungsstätte für Volksschullehrer und wurde noch im Jahr 1831 Hilfslehrer in Flachslanden. Für vier Gulden und 20 Kreuzer im Monat unterrichtete Güll 120 Kinder in zwei Klassen im Alter von 6 bis 10 Jahren – für heutige Verhältnisse unvorstellbar. In Flachslanden machte er auch die ersten poetischen



Güll-Fotografie: Porträt Friedrich Wilhelm Güll von dem Photogravure Obernetter aus dem Jahr 1873.

Versuche mit Sonetten, die er seiner späteren Ehefrau Amalie Birkmeier widmete. An den langen Winterabenden im abgeschiedenen Flachslanden entstanden auch die ersten Gedichte für sein Buch „Kinderheimath“. Angeregt worden war Friedrich Güll zum Verfassen von Gedichten von Clemens von Brentanos „Wer will gute Kuchen backen“.

1833 wurde Friedrich Wilhelm Güll zum „Armenschullehrer“ in Ansbach ernannt, ab 23. September 1834 unterrichtete als „zweiter Lehrer“ an der „Königlichen Unterrichtsanstalt für höhere weibliche Bildung“, dem heutigen Theresien-Gymnasium, in Ansbach. Seine Fächern waren Deutsche Sprache, Rechnen und Schönschreiben. Am 8. Juni

1835 heiratete er Amalie Birkmeier und schon ein Jahr später erschien sein erster Gedichtband „Kinderheimath in Liedern“.

Im Jahr 1842 zog Güll mit seiner Frau und mittlerweile drei Kindern nach München, wo er für 300 Gulden eine Lehrerstelle an der evangelischen Pfarrschule am Glockenbach antrat. Neben dem Unterricht an der Schule übernahm Güll noch täglich das enorme Pensum von acht bis zehn Privatunterrichtsstunden. 1860 starb seine Frau, mit der er insgesamt acht Kinder hatte. 1877 trat Friedrich Wilhelm Güll in den Ruhestand und zwei Jahre später, am 23. Dezember 1879, schloss er für immer die Augen. Bestattet wurde er auf dem Südfriedhof in München.

Zu seinen bekanntesten Werken gehören neben der „Kinderheimath in Liedern“, die 1846 mit Illustrationen von Franz Graf Poccii

in zweiter Auflage erschienen ist, die 1840 erschienenen „Weihnachtslieder“ und „Perlen aus dem Schatze deutscher Lyrik“. Seine größte dichterische Schaffenskraft entfaltete er während seiner Zeit in Flachslanden und Ansbach. Später in München blieben ihm zum Dichten nur wenige Mußestunden.

In Ansbach erinnert heute noch das „Güll-Brünnlein“ gegenüber seines Geburtshauses an der Johannis-Kirche an den großen Kinderdichter. Das 1912 zu seinem 100. Geburtstag errichtete Brünnlein zeigt eine Szene aus dem Gedicht „Pflaumenregen“. 1930 wurde auch eine neu errichtete Volksschule im Osten Ansbachs nach Güll benannt. Dort erinnern über dem Eingang zwei Reliefs an Szenen aus seinen Gedichten; zu den bekanntesten gehören „Das Büblein auf dem Eis“ und „Kletterbüblein“.



An der Südseite der Ansbacher Johannis-Kirche ist gegenüber seinem Geburtshaus das sogenannte „Güll-Brünnlein“ angebracht. Das aus Muschelkalk geschaffene Kunstwerk wurde zum 100. Geburtstag Gülls im Jahre 1912 aufgestellt. Die dargestellte Szene nimmt Bezug auf das Gedicht „Pflaumenregen“.